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30 juin 2023

"L'on ne possède pas un bien 
Parce que l'on est capable d'en jouir 

Mais 
Si l'on est capable de le donner 

Qui sait en jouir et ne sait le donner 
En est 

Non le possesseur 
Mais le Possédé. 

 
Il y a 

Sur terre 
Hélas 

Plus de possédés 
Que de possesseurs." 

 
Abbé Pierre 

 
"Inédits" - Lettre à Lucie Coutaz 

du 10 mai 1981 

www.emmaus-allier.fr
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Ordre du jour

Vendredi 30 juin 2023 
 

• Validation du CR de l'AG 2022 

• Rapport moral 

• Rapport financier 

• Rapport d'activité 

• Election des membres du Conseil d'Administration 

• Questions diverses
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Carole CLERC 
Présidente 

présenté par 

www.emmaus-allier.fr
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L'année 2022 a été fractionnée en deux : avant l'incendie du 16 juin et après… 
 
La première partie de cette année s'est déroulée dans la continuité des actions menées 
depuis toujours au sein de la Communauté : - l'accueil inconditionnel selon les possibilités 
matérielles. 

• le travail ensemble, compagnes, compagnons, amis, c’est-à-dire les bénévoles, et sa-
lariés dont le responsable. 

• la solidarité locale, ou entre communautés et associations et même internationale 
 
La seconde partie de 2022 a, bien sûr, été très marquée par l'incendie criminel des locaux 
de stockage sur le site CEME. 
 
Sur le plan psychologique, ce ne fut pas simple de rassurer tout le monde. Les craintes 
étaient très importantes, en matière de sécurité notamment. La présence policière, bien 
qu'étant expliquée comme étant sans rapport avec des contrôles d'identité, a été perçue 
comme un danger… 
 
De plus, voir ses affaires personnelles entassées à la hâte sans des sacs-poubelles, empilées 
dans des véhicules pour se rendre à l'hôtel, dans un gîte ou chez des bénévoles, relève du 
cauchemar. Je remercie particulièrement Martine Vernisse pour l'accueil d'une famille à 
son domicile. 
 
Les membres du conseil d'administration ont accompli de multiples démarches pour le re-
logement rapide et confortable des familles et compagnons. 
 
Chacun n'a pas ménagé ses efforts pour œuvrer à la « reconstruction » de la communauté. 
En effet, il a fallu faire face à de nombreux soucis suite à la fermeture diligentée, dès le 
20 juin aux aurores, sur convocation du Maire, par les autorités administratives (préfecture, 
mairie, police, pompiers…) 
 
En matière de travaux de remise aux normes de sécurité dans les bâtiments du 80 quai 
d'Allier, j'adresse mes félicitations à Sylvestre Touret et Christian Lucotte pour leurs com-
pétences en ce domaine et leurs longues journées de labeur. 
 
La communauté, malgré tous ces déboires, a pu fonctionner, par le travail de tous mais 
également par la générosité de Madame et Monsieur OGER, directeurs des établissements 
Leclerc à Avermes. En effet, gracieusement, ils ont mis à disposition une surface de leur 
parking pour l'implantation de plusieurs barnums permettant la vente de linge, vêtements, 
bibelots, vaisselle, meubles… Les recettes ont largement contribué à la couverture des frais 
généraux. 
 
Les années « COVID » n'avaient pas permis de réunir Compagnes, Compagnons, enfants, 
Amis et Salariés aussi, c'est avec grand plaisir qu'un repas festif pris en commun a été or-
ganisé, avec la visite du Père Noël et ses cadeaux. Cette journée a été appréciée de tous. 
 
L'année 2023 a débuté sous de meilleurs auspices, le courage de chacun étant au rendez-
vous dans l'espoir que tout rendre l'ordre, permettant ainsi de poursuivre le chemin tracé 
par l'Abbé Pierre.
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Rapport financier 
exercice 2022

www.emmaus-allier.fr



Malgré les difficultés rencontrées en raison de la fermeture du site 80, quai d'Allier et des 
frais supplémentaires engagés par les différentes locations (+ 20 %), la situation financière 
s'est maintenue correctement. 
La baisse des ressources se monte à 5 % par rapport à 2021. 
Les frais liés à la mise aux normes du bric-à-brac s'élèvent à 30000 €. 
 
Au 31 décembre 2022, la trésorerie est saine : 

• 10218,01 € sur le compte courant principal du Crédit Agricole 
• 590,88 € sur le compte logement solidaire du Crédit Agricole 
• 113373,09 € sur le compte CSL Association au Crédit Agricole 
• 73263,12 € sur le livret A au Crédit Agricole 
• 18958,02 € sur le compte courant à la Caisse d'Épargne. 
• 2 195,16 € de liquidités dont la Caisse de Vie 

 
Afin de réduire les frais de location du dépôt dont le montant est de 6775 € par mois, 
charges comprises, une solution moins onéreuse est à l'étude. 
 
L'année 2023 se présente plus sereinement. La réouverture du site quai d'Allier et l'ouver-
ture de celui de Saint-Pourçain laissent augurer de meilleurs résultats.

RAPPORT FINANCIER D’AGNÈS GENDRE (trésorière)
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PRÉSENTATION DES PRINCIPAUX INDICATEURS FINANCIERS

Serge  BIRON 
Expert comptable associé – Commissaire aux comptes 
Comptafrance - 12 cours de Bercy 03000 MOULINS
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J'avais annoncé que l’année dernière était l'année la plus riche depuis que je 
suis responsable c’était sans compter sur la folie humaine. 
 
2022 a été l'année où le dépôt de la communauté a été l'objet d'un incendie criminel et cela 
a fortement impacté notre activité. 

L'activité Emmaüs se décompose en plusieurs éléments les deux premiers sont les plus im-
portants : la solidarité et l'accueil et le dernier est plus un moyen qu'un but : l’activité travail. 

 
1- L'ACCUEIL 
Il y a eu deux périodes que l'on peut différencier avec la même capacité d'accueil 

Avant l'incendie, nous avons un accueil qui se situe sur les deux sites avec l'accueil de famille 
sur la CEME et le Boulevard de Nomazy, après l'incendie il nous a fallu gérer des hébergements 
éclatés. 

Grâce à la réactivité du Conseil d'Administration, le nombre de places d'accueil a été maintenu 
avec deux hébergements. 

Lors de la recherche, nous avons pu nous rendre compte de la bêtise humaine car nous avions 
initialement trouvé un seul logement place de la Liberté pour loger tout le monde. 

Malheureusement, après que l'agence nous ait fait signe le bail, la propriétaire a refusé de si-
gner avec Emmaüs parce que c’était Emmaüs… 

Heureusement l'agence Bignon et Madame Aurat nous ont acceptés et ils nous ont permis de 
maintenir notre capacité d'accueil. Malheureusement, nos perceptives d’agrandissement grâce 
à la CEME et nos futurs achats immobiliers ont été compromises par l'incendie. 

Certains projets, comme l'achat de St-Pourçain ont été finalisés mais nous envisageons d’abord 
un transfert d’accueil plutôt qu'un agrandissement de la capacité d'accueil. 

Ensuite l'accueil, c'est aussi celui de bénévoles et malheureusement l'incendie a créé un 
« trou » dans l'arrivée de nouveaux bénévoles. Nous avions projeté de nous lancer en 2022 
dans la recherche de bénévoles mais toute l'énergie dépensée suite à l'incendie ne nous a pas 
permis de nous lancer dans cette recherche. Nous espérons pouvoir y remédier dans le courant 
du 2e semestre 2023 

Enfin nos différents partenariats SPIP CEF ont été largement affectés par l'incendie mais en-
suite tout doucement cela a repris son cours. 

Pour finir, je vais rajouter quelques chiffres habituels de l'accueil : 

• La communauté a accueilli 30 personnes au cours de l’année 2022 dont 4 femmes et 6 
enfants. Les personnes accueillies ont entre mois et 69 ans. La durée moyenne de pré-
sence à la communauté est d'environ 2 ans. Les personnes accueillies reste plus long-
temps à la communauté qu'a une certaine époque par exemple en 2017 la durée moyenne 
de présence était de 6 mois. 

• Malgré la difficulté un compagnon a été accompagné pendant 6 mois alternant le travail 
à la communauté et le travail à l’extérieur. Il est désormais sorti de la communauté avec 
un emploi et un logement. 

• La préfecture nous a permis la régularisation d'une famille qui a choisi de continuer un 
bout de chemin avec la communauté. 
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2- LA SOLIDARITÉ 
La solidarité c'est la genèse d’Emmaüs et on peut dire qu'elle commence par la phrase pro-
noncée par l’abbé Pierre à George le 1er Compagnon: «Je ne peux pas t’aider, je n’ai rien à te 
donner. Mais toi, tu peux m’aider à aider les autres. » 

L'incendie nous a permis de comprendre ce que veut dire le mot solidarité au sein d’Emmaüs, 
Nous avons eu des soutiens financiers de nombreuses communautés et beaucoup de soutien 
moral. 

Dans le même esprit il y a eu un énorme soutien logistique quand il a fallu vider la CEME. En 
une à deux semaines nous avons réussi à vider 1500 m² d'objets, ainsi tous les dons faits a 
Emmaüs Allier ont pu être valorisés. 

Nous avons mis un point d'honneur à maintenir la solidarité et je remercie Chantale pour le 
travail qu'elle réalise quotidiennement pour la commission de solidarité ci-joint une note sur 
la commission de solidarité : 

Commission de solidarité 

Nous sommes sollicités par les Maisons des Solidarités Départementales de L’Allier pour les 
arrondissements d’AVERMES, BOURBON L’ARCHAMBAULT, DOMPIERRE SUR BESBRE, MOULINS, 
YZEURE et VARENNES SUR ALLIER concernant des aides financières à des personnes en diffi-
culté pour le paiement de certaines dettes. 

Ces dossiers sont rédigés par l’intermédiaire des Assistante Sociales et adressés à notre Com-
munauté. 

Notre commission de solidarité est composée de trois personnes 1 salarié, 1 compagnon et 
une bénévole. 

Après examen du dossier nous accordons une aide financière qui varie selon les demandes de 
50,00 € à 500,00 €. 

Bien entendu, nous accordons les dons uniquement pour des dettes d’électricité et gaz, loyer 
impayé, réparations de véhicule, frais médicaux, chauffage etc.… 

Nous faisons également des dons de mobiliers et appareils ménagers selon nos stocks dispo-
nibles. 

Pour l’année 2022, nous avons fait 177 dons pour un montant total de : 28714,06€. 

Concernant la solidarité internationale chère à l’abbé Pierre et malgré notre retour enthou-
siaste de l’assemblée mondiale d’Emmaüs International, nous n'avons pas pu mettre en œuvre 
nos projets mais nous espérons que l'année 2023 nous permettra de les réaliser.
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3- L’ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE 
Là encore nous avons eu une année plus qu’atypique. Un début d'année identique à 2021 avec 
un grand nombre de ramasses, des ventes qui ont continué sur la dynamique poste covid puis 
notre établissement principal a été fermé suite à une visite de la commission de sécurité pour 
plusieurs mois. La commission ayant changé notre classification passant d'un ERP (établisse-
ment recevant du public) 5 a ERP 3. 

Ce changement est notamment dû à la présence de barnums créant une continuité au feu 
(distance entre barnum insuffisante) . 

Ainsi notre établissement est ainsi passé de 2 établissements de Catégorie 5 à un seul de ca-
tégorie 3, beaucoup plus contraignant en normes. 

Heureusement et je dois dire un grand merci à deux personnes : M. David Mayer (Apave) et 
Stéphane Pichon (Spirale Architecture) qui ont réussi en un temps record à déposer le dossier, 
trouver des entreprises pour que dès le début septembre notre Bric à Brac soit prêt à ouvrir. 

Malheureusement pour des raisons que l'on ignore, les délais administratifs ont été à ral-
longes : 

• Nous avons déposé le dossier de réouverture le 12 juillet, attaqué les travaux presque im-
médiatement 

• ensuite la commission s'est réunie le 26 septembre 2022 mais nous n'avons pu obtenir 
de visite que le 19 janvier 2023 pour une ouverture le 22 janvier 2023. 

Parallèlement nous devons également le salut de la communauté à deux autres personnes 
Madame et M. Oger qui nous ont prêté gratuitement un terrain idéalement situé voire l'un 
des meilleurs terrains de leur zone commerciale. 

La communauté s'est mobilisée pour arriver à déménager les barnums afin d'arriver à une 
surface de 520 m² puis 600 m². Les compagnons, salariés et bénévoles se sont particulière-
ment investis dans ce travail de titan, et je les en remercie. 

Afin d’éviter tout nouveau problème lié à la sécurité, nous avons fait en sorte que les barnums 
soient parfaitement aux normes ; Apave pour le contrôle électrique, dépôt de dossier en com-
mission de sécurité, contrôle par la société Mervil, par la Mairie d'Avermes. Ensuite il a fallu 
résoudre une équation assez simple : comment gagner autant avec 3 fois moins de surface, 
on a été simpliste sur la réponse en ouvrant 3 fois plus… 

Ainsi nous avons pu maintenir un chiffre d’affaires en baisse seulement de 20 % alors que nous 
avions 50 % de surface en moins… 

Autre difficulté survenue suite à l'incendie, il a fallu trouver un dépôt et après plusieurs 
contacts nous avons trouvé un dépôt chez Bert qui, malgré la différence de surface, nous 
donne pleinement satisfaction sauf évidemment le prix. 

Pour cela nous continuons à chercher activement un dépôt sur Moulins 

Une fois tous ces problèmes résolus, nous avons réussi à retrouver notre activité normale 

Forcément nous avons réduit nos ramasses passant de 1300 à 1 100 mais nous avons conservé 
notre capacité de tri. 

Globalement nous maintenons notre taux de réemploi, de recyclage et de mise au rébus. 

La communauté trie l'ensemble des objets donnés, arrive à vendre un volume d'environ 30 %, 
il y a 60 % qui sont recyclés et environ 10 % sont remis au sictom pour traitement.
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4- CONCLUSION ET PERCEPTIVES 2023 

Le projet d’agrandissement de ST Pourcain a été finalisé et les premiers jours d'ouverture de 
2023 nous permettent d’appréhender ce site avec enthousiasme. 

 

Pour le reste il est difficile de se projeter dans le futur, la disparition de la CEME nous conduit 
à repartir de 0 sur l'ensemble du projet avec des handicaps supplémentaires (augmentation 
des taux d'emprunt, augmentation du prix du foncier…) 

 

Nous espérons trouver un lieu dans les prochains mois, nous avons quelques pistes et nous 
ne manquerons pas d'en reparler lors de notre prochaine AG. 
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La Montagne le 16 JUIN 2022
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Emmaüs Moulins est désormais fermé au public.

Tous les sites de la communauté Emmaüs de Moulins sont fermés au public depuis ce lundi 20 juin.

On ne pourra désormais plus rien déposer au 133 rue des Garceaux, ni acheter dans sa boutique

solidaire, au 80 Quai d’Allier.

L éf d l’Alli l i i d M li i dé i i è ’ i i dLa Semaine de l’Allier le 20 JUIN 2022
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La Montagne le 25 JUIN 2022
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La Montagne le 1er AOÛT 2022
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B

La Montagne le 20juin AOÛT 2022
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Carole Clerc, présidente d'Emmaüs Allier a les yeux tirés. L'été a été mouvementé. 

Depuis l’incendie du 16 juin qui a ravagé une partie des locaux d’Emmaüs, entraînant la fermeture

des sites rue des Garceaux et quai d’Allier pour raisons de sécurité, les bénévoles s’activent. Point

avec la présidente, Carole Clerc.

La Semaine de l’Allier le 19 SEPTEMBRE 2022





80 Quai d'Allier - 03000 Moulins - T. 04 70 34 95 80

www.emmaus-allier.fr


